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Los primordios en la CEPAL 

Yo llegue a la CEPAL en 1952, cuando aun era estudiante. Prebisch ya habia 

publicado sus primeros trabajos personales y habia aparecido el Estudio Economico de 

America Latina 1949. publicado por CEPAL. Esta es en verdad como la Biblia del 

pensamiento "cepalino" inicial. Contiene en su primera parte una interpretacion de la evolucion 

historica del conjunto de America Latina, con el famoso calculo de la evolucion de sus terminos 

del intercambio con Inglaterra. Luego sendos capitulos referidos a la evolucion de los cinco o 

seis paises principales, desde antes de la Gran Depresion de los anos 30, que tanto marcana 

el desarrollo posterior de la region. 

Llegue ademas en un momento en que ya estaba tambien el grueso del grupo inicial 

pensante de CEPAL, que se reunio en torno a Prebisch. Desde luego; Celso Furtado; un 

economista mexicano muy notable, Juan Noyola, que se fue a Cuba al comienzo de la 

Revolucion y fallecio muy joven en un accidente aereo; Jorge Ahumada, un destacado 

economista chileno, que fue quien me llevo a CEPAL. Ahumada organizo en 1952/53 una 

experiencia muy interesante: el "Curso de Capacitacion en Problemas de Desarrollo 

Economico" Este fue seguramente uno de los primeros cursos en el mundo dedicados 

enteramente a este tema, que en ese entonces era una completa novedad. Fue en realidad un 

curso experimental, pues no habia un curriculum establecido, para un grupo muy pequeho de 

12 personas seleccionadas de America Latina, donde se intentaba hacer una primera 

aproximacion academica al tema del desarrollo economico. Nosotros ya temamos la literatura 

basica de CEPAL antes mencionada, pero tuvimos que estudiar y discutir en diez meses algo 

mas de 11.000 paginas, que nos permitieron impregnarnos de lo que entonces eran las 

modernas metodologias de Cuentas Nacionales, cuadros de insumo-producto, evaluacion de 

proyectos, teonas y modelos de crecimiento economico, la historia de la Revolucion Industrial 
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y el desarrollo historico comparado de paises como Japon, Alemania, EUA, Inglaterra, Ese 

fue un verdadero bano turco de conocimientos sobre problemas de desarrollo en un momento 

que la literatura sobre el desarrollo era muy precaria. Ese curso fue el germen inicial de los 

famosos cursos de CEPAL y despues del ILPES, que ademas se reprodujeron nacionalmente. 

En Brasil tuvieron una gran repercusion nacional y regional. 

Yo tuve la fortuna increfble de llegar a la CEPAL muy joven, cuando estaba todavia en 

el ultimo ano de la Facultad, donde ademas tenfa como profesor al maestro Anibal Pinto Santa 

Cruz, tambien muy conocido posteriormente en Brasil. De manera que todos esos primeros 

anos mios de formacion fueron muy cercanos al horno en que se estaba incubando el 

pensamientos de CEPAL. Prebisch ya estaba en ese momento tambien empezando a 

preocuparse con los temas de la integracion regional y Celso Furtado estaba trabajando con 

Noyola, Alexander Ganz, Regino Boti y Pedro Vuscovic sobre una metodologia para la 

programacion del desarrollo economico, fundamentalmente para promover la industrializacion. 

Este trabajo causo muchfsima controversia en la Conferencia de Quintandinha en 1955 6 56, 

porque era visto como inspirado en la ideologfa socialista, es decir, vinculado con las ideas de 

planificacion centralizada. Se invento la palabra "programacion" para no hablar de planificacion, 

que era muy peligrosa en los anos de la "cacena de brujas" anticomunista en los EEUU. 

Jorge Ahumada me guio personalmente a hacer la tesis en la Universidad sobre estructura 

del ahorro, un trabajo que en esa epoca empezo a hacerse sobre fuentes y usos de fondos, y 

despues se hicieron muchos trabajos de ese tipo en EUA. Habfa entonces un clima realmente 

muy exitante de introduccion de nuevas metodologias, de mucho trabajo de recopilacion 

estadistica y sobre todo de "descubrimiento" de America Latina. Puesto que habfa muy poca 

investigacion economica moderna sobre la region. Con las ideas matrices de Prebisch como 

orientacion general, pero al mismo tiempo con muchfsimo trabajo historico-empfrico. Yo 

siempre destaco esto cuando me preguntan como empezaron las ideas de la CEPAL, porque 

pienso que las ideas de la CEPAL se generaron de forma inductiva a partir de una dialectica 

muy potente de contrastes entre investigacion empfrica, reflexion y accion. 

La reflexion de Prebisch fue justamente el resultado de su accion innovadora en el Banco 

Central de la Republica Argentina durante la crisis de los anos 30, y posteriormente en varios 

otros Bancos Centrales de Mexico, Venezuela, etc., reforzada posteriormente por las 

consecuencias desestabilizadoras de la Segunda Guerra Mundial. Esta experiencia nacional y 

comparativa la volco en ese pensamiento inicial, dando lugar a la conceptualizacion de Centro 

- Periferia, las relaciones de intercambio desigual, la necesidad de la industrializacion y de la 

innovacion tecnologica, de cambio institucional en las estructuras del comercio exterior y del 

sector agrario etc. 
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Luego CEPAL empezo a trabajar en los anos 50 ya mas directamente en los pafses. 

Invitados por sus gobiernos, se organizaron misiones de larga duracion que empezaron a hacer 

una serie de trabajos de Analisis y Proyecciones del Desarrollo Economico por pafses, con 

esa metodologfa que desarrollo Celso Furtado con su grupo en Santiago. Y se hicieron trabajos 

muy importantes sobre la mayorfa de los pafses de la region. El de Brasil lo vino a dirigir Celso 

aquf, con la colaboracion del BNDE. Despues trabaje con el en el estudio de Mexico. Algunos 

anos despues dirigf los trabajos de Panama y Costa Rica. Todo esto fue una experiencia 

inolvidable y valiosfsima, porque significaba indagar muy a fondo en la realidad actual e 

historica de cada pafs. Incluso, algo que casi ningun economista ya hace, empezando por 

construir la estadfstica basica, ya que la mayor parte de los pafses no tenfan todavfa 

estimaciones del Producto Bruto y mucho menos Cuentas Nacionales. A mf me toco 

personalmente colaborar con contrapartes nacionales en estas tareas en dos o tres pafses de 

Centro America y Mexico. 

Ese trabajo de desarrollar las series consolidaba los conceptos teoricos. En mi caso, por 

ejemplo, cuando llegue a Panama, me pregunte: ^Bueno, y donde esta aquf el famoso sector 

exportador primario? De acuerdo con las ideas de Prebisch y CEPAL, tenfa que haber una 

sector exportador especializado del que dependfa en gran medida la dinamica de la economfa. 

Y eso me llevo a descubrir que el sector exportador de Panama era el Canal de Panama, que 

era un sector exportador de servicios de mano de obra para una actividad internacional de 

servicios, que ademas era de propriedad de un pafs extranjero, y por consiguiente no figuraba 

en ninguna parte como un sector exportador nacional. Estar expuesto a realidades muy 

diversas, pero que componfan un patron, iba confirmando las ideas centrales, en sus 

semejanzas y diversidades, que genero Prebisch. Luego se comenzo a trabajar sobre el atraso 

agrfcola, la estructura de la propiedad agraria, la relacion tan heterogenea entre las actividades 

vinculadas con el sector urbano y el exportador, que podfan denominarse modernas, integradas 

a la economfa internacional y todo el resto de las actividades semi capitalistas, pre capitalistas, 

caracterizadas por formaciones sociales muy atrasadas, en las que no funcionaban los 

mercados monetarios y se carecfa de la infraestructura productiva minima. Eso enriquecio 

mucho nuestro pensamiento porque daba lugar ademas a un intenso intercambio de ideas con 

especialistas nacionales, no solo economistas sino tambien especialistas sectoriales y regionales 

(agronomos, ingenieros, urbanistas etc.) y ademas a la contrastacion de las similitudes y 

diferencias entre pafses. 

Ese trabajo se hacfa siempre en equipo. Y no solo entre nosotros y con los colegas 

latinoamericanos, sino con la profesion en general, porque CEPAL invitaba todos los anos a 

destacados economistas del mundo europeo y norteamericano. Asf, tuvimos entre nosotros a 

lo largo de los anos en visitas de varios meses como mfnimo a Chennery, Kaldor, Tinbergen, 
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Balogh, Rosenstein-Rodan, Dudley Seers, Ignacy Sachs, David Felix y muchos otros. Con 

todos ellos trabajabamos, discutiamos, vefamos las diferencias, nos hacian preguntas muy 

complicadas, diffciles de contestar, que nos forzaban a afinar y perfeccionar nuestro trabajo. 

Las publicaciones y la barrera del idioma 

Con todo ese grupo de destacados economistas del mundo desarrollado se fue 

desarrollando mucho debate. Tambien ocurna lo mismo en los pafses de la region, con las 

investigaciones que realizabamos y con cursos que se fueron generalizando y eran una ocasion 

de debate y de discusion. 

Habia trabajos escritos para esos debates. Los organismos internacionales son basicamente 

fabricas de informes. For ejemplo cada dos ahos la CEPAL tiene lo que se llama su Periodo 

de Sesiones, que es su principal reunion intergobernamental, a la cual tiene que llevar el Estudio 

Anual de America Latina y una enorme cantidad de informes solicitados por los gobiernos a 

las distintas Divisiones de la CEPAL. La organizacion no era solo ese grupo "pensante" a que 

me he referido antes. Era y es tambien la division industrial, una division agncola en que se 

hacian muchos trabajos sobre estructura agraria y reforma agraria, la division de comercio 

exterior, de transposes, en fin, mucho trabajo sectorial, al que despues se agrego una muy 

importante Division Social. 

Las publicaciones no eran como hoy en revistas tecnicas, eran mas relatorios, pero tambien 

se publicaba mucho de lo que nosotros hacfamos en algunas Revistas. Se publicaban aitfculos 

en el "Trimestre Economico" de Mexico, que se convirtio en una fuente muy importante, 

tambien aqui en Brasil, la revista de la Fundacion Getulio Vargas "Revista Brasileira de 

Economia" Y habia "Desarrollo Economico" en Argentina, en Chile la Revista de Economia 

de la Facultad de Ciencias Economicas y asi en otros pafses. 

Debido a la diferencia de lenguas, habia una dificultad de comunicacion con los economistas 

extranjeros que seguian una linea parecida con la del grupo. Siempre fue una dificultad muy 

grande el hecho de trabajar y escribir, producir en espanol, era una desventaja enorme y los 

trabajos traducidos siempre son diffciles de leer en ingles. Despues cuando fui a estudiar en 

Inglaterra, y a trabajar alia, desarrolle bastante mi ingles, entonces me daba cuenta de lo diffcil 

que era leer en ingles las traducciones de nuestros trabajos en espanol, que perdfan categona 

profesional, categona academica en la traduccion, perdfan interes. 
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Ahora, la reaccion en America Latina era formidable, la expectativa que habia cuando 

nosotros ibamos a un pais, o organizabamos reuniones o seminaries con los economistas 

brasilenos, argentinos, uruguayos, mexicanos, en fin, habia un interes enorme, era una cosa muy 

novedosa, y habia mucha receptividad, pero tambien habia en la academia convencional una 

resistencia muy fuerte, sobre todo en los paises desarrollados. 

Le cuento una anedocta personal. Yo llegue en el aho 1954, despues del curso de Ahumada 

en CEPAL, a la London School of Economics. El director era nada menos que Lionel Robbins. 

Me entrevisto para preguntarme entre otras cosas que iba a estudiar alia. Yo le respond! que 

estaba interesado en el tema del desarrollo economico. Fue como si le hubiera insultado, o le 

hubiera picado una avispa. Dio un salto en su silla, golpeo fuertemente la mesa con ambas 

manos y pregunto con furia: and what is that?!!! 

✓ 
El habia estado aqui en Brasil, creo que convidado por la Fundacion Getulio Vargas, 

para dar unas conferencias. Tambien estuvieron Viner y Haberler. Pienso que se trataba de 

contrarrestar la malsana influencia de la CEPAL. Ellos regresaban a sus universidades muy 

irritados con el fuerte ataque que provenia de la CEPAL a la teoria de comercio internacional 

y otras ideas convecionales. En resumen, me recomendo estudiar las Teorias de la Poblacion, 

porque el problema de los paises pobres era para el un excesivo crecimiento demografico! 

Obviamento yo no le hice caso, sino que me fui a estudiar los modelos macrodinamicos, que 

estaban de moda entonces. Habia esa resistencia ideologica enorme a la tematica del 

desarrollo, Robbins dirigia un Seminario dedicado justamente a destrozar los pocos trabajos 

que habia sobre el tema: los de Rosenstein-Rodan, de Mandelbaum (despues Martin), de 

Singer y Prebisch. Ahi tuve que escribir y exponer en ingles por primera vez un trabajo para 

criticar lo mas ferozmente posible a Rostow, cuyo libro acababa de aparecer. Ese era el clima 

en el LSE. 

Mi metodo personal de trabajo 

Mi escuela es la que he descrito antes y la he seguido fielmente hasta ahora. La experiencia 

de ir a terreno a tratar de entender la realidad presente a la luz de su trayectoria historica y de 

su constante interaccion con el contexto internacional, fue lo fundamental que aprendi al 

trabajar con personalidades muy notables, como las que he mencionado. La mejor formulacion 

conceptual de esa metodologia la econtre en un parrafo de Schumpeter en su History of 
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Economic Analysis, que me permito citar en extenso. La elaboracion cientifica, segun el, se 

da de la siguiente manera: "...para poder senalar cualquierproblema, tendremos primero 

que apreciar un conjunto definido de fenomenos coherentes, como objetivo que merece 

nuestros esfuerzos analiticos. En otras palabras, el esfuerzo analftico va precedido 

necesariamente por un acto cognocitivo preanahtico que proporciona la materia prima 

para el esfuerzo analftico. Esta, segun el autor, es la "vision" Luego, "...laprimera tarea 

consiste en verbalizar o conceptualizar la vision de manera tal que sus elementos ocupen 

sus lugares, con nombres atribufdos a cada uno, para asf facilitar su reconocimiento y 

manipulacion en un esquema o cuadro ordenado. Pero al hacerlo se realizan 

simultdneamente otras dos tareas. Por una parte, se recopilan hechos adicionales a los 

ya percibidos, y se aprende a desconfiar de otros que aparecen en la vision original; por 

otra parte, la labor misma de construir el esquema o modelo agregard nuevas relaciones 

y conceptos al conjunto original, asf como tambien eliminard otros. La manipulacion de 

datos y hechos, y el trabajo teorico, llegardn eventualmente a producir modelos 

cientfficos como producto de un interminable proceso de dar y recibir, donde la 

observacion empfrica y el trabajo teorico se someten reciprocamente a verificaciones y 

se desaffan mutuamente para realizar nuevas tareas. Los modelos cientfficos son, por 

consiguiente, el producto provisorio de esta interaccion con los elementos supervivientes 

de la vision original, a los cuales se aplicardn, progresivamente, patrones de coherencia 

cada vez mas rigurosos." 

Mis maestros Prebisch, Furtado, Pinto, Ahumada practicaban esa aproximacion y yo tuve 

la suerte unica de acompanarlos y verlos en accion. Tuve despues mucha suerte tambien 

porque me pude rodear de estudiantes, ayudantes y colegas en que se continuaba trabajando 

en esa misma forma, con mucho dialogo interdisciplinario. Por ejemplo, cuando hicimos el libro 

"El Subdesarrollo Latinoamericano y la Teoria del Desarrollo", publicado en 1970 y que 

lleva mas de 25 ediciones, lo hicimos trabajando a lo largo de varios ahos con Pedro Paz y 

Octavio Rodrigues, y algunos ayudantes, preparando borradores, discutiendo esquemas, 

revisado y volviendo a revisar, exponiendolo en clases, recogiendo observaciones, en fin, un 

trabajo interactivo con muchas contribuciones. Lamentablemente Octavio regreso a Uruguay a 

mitad de camino y su notable contribucion esta ampliamente reconocida en el libro. Despues 

cuando trabaje en Mexico y en paises de Centro America, siempre se formaban equipos. 

Igualmente cuando me puse a trabajar el tema del medio ambiente. Lo primero fue localizar un 

colega economista agrario y ecologo, Nicolo Gligo, que me complementara en los 

conocimientos necesarios, y esta asociacion tambien fue muy fructffera.Mi manera de trabajar 

es en equipo, comenzando siempre por una amplia vision e interpretacion historico-estructural. 

Nunca equipos formales ni jerarquicos, sino equipos que se generan por afinidad intelectual, 

mucha amistad y proposito comun, aun cuando muchas veces hay diferencias ideologicas 
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importantes. Muchos de mis ayundantes fueron gente muy de izquierda. Yo supongo que soy 

mas o menos progresista, de centroizquierda, socialdemocrata. En aquella epoca, sobre todo 

en los anos 60, esta era una mala palabra, habia una radicalizacion muy fuerte. Pero nunca 

tuve un problema por esta razon. Otra cosa que me interesa mencionar porque creo que es 

una caractenstica mfa muy marcada, es que me tientan mucho los temas novedosos, las cosas 

diferentes, la exploracion intelectual mas alia de los cada vez mas estrechos limites de la 

economfa convencional. Tengo de hecho una gran resistencia por el conocimiento consolidado, 

la verdad establecida, todo eso me parece siempre muy sospechoso, y reacciono tratando de 

ampliar el enfoque y entrar en otros campos. Entonces, he trabajado mucho temas de 

Planificacion, Desarrollo Economico, Relaciones Internacionales, Medio Ambiente e Historia 

Economica, donde tengo varios trabajos y un libro sobre historia economica de Chile. En ese 

caso trabaje con mi esposa, que es historiadora, en una intima colaboracion. Eso ha sido una 

constante. 

La preocupacion con lo empirico contimia, pero de la manera historico-estructural 

mencionada, diferente al formalismo convencional de los economistas. Encuentro que la 

profesion de economista hoy dia se ha tecnificado extraordinariamente y se ha hecho 

sumamente estrecha, exageradamente abstracta, muy unilateral y tambien muy ideologizada. 

Por ejemplo, en este momento esta de gran moda la globalizacion y se nos llena de cifras de 

intensificacion del comercio, las comunicaciones, las inversiones etc. Esta bien, pero antes de 

comenzar a construir modelos es necesario preguntarse sobre los antecedentes historicos 

cercanos y lejanos, las caracterfsticas institucionales, los nuevos factores en juego, sus rafces, 

el contexto. Los fenomenos que uno observa de la realidad son la consequencia de estructuras 

institucionales, cambios tecnologicos, movimientos sociales, ejercicios de poder, que configuran 

entonces un proceso inflacionario, o un proceso de ajuste, o una crisis fiscal, o un proceso de 

globalizacion de ciertas caracterfsticas. 

Yo me resisto mucho a la explicacion simplista e individualista que viene de la economfa 

convencional: si hay algun problema es porque hay polfticas equivocadas, generalmente 

provocadas por la intervencion excesiva del Estado. Yo creo que la gente en general es 

inteligente y racional y que lo tratan de hacer lo mejor posible, y si no resulta es porque el 

mundo es bastante mas complejo y complicado que lo que supone la teorfa; hay estructuras 

institucionales y de poder muy influentes, estructuras monopolicas, mercados que no existen o 

no funcionan, sectores que se resisten a pagar la carga tributaria, estructuras sindicales, en fin, 

influencias de poder interno y externo, fenomenos inesperados como la crisis del petroleo o la 

inestabilidad asiatica etc. Eso lo decfa alguna vez cuando discutfamos sobre lo que es el 

estructuralismo, y yo trataba de explicar que hay ciertas estructuras e instituciones mas 

inflexibles que otras, y si bien todo depende de todo, algunos elementos son mas dependientes 
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que otros, y esa es la clave, encontrar aquellos factores que hacen la diferencia, que estructuran 

un sistema determinado y por tanto determinan su comportamiento. 

Mi formacion fue al final de los 40 inicio de los 50, cuando el trabajo estadistico era todavia 

muy primitivo, estabamos en una etapa de construccion de las estadisticas basicas. No era 

como ahora, tener una enorme disponibilidad de datos y hacer con ellos los ejercicios 

econometricos y matematicos mas sofisticados. Y eso me marco. Hice algunos esfuerzos 

despues en los fines de los anos 50, hice algunos esfuerzos especiales por adentrarme en las 

matematicas, la estadistica, la econometna y simplemente no me send comodo. Siento que me 

restringe demasiado, no soy enemigo, por el contrario, en mis clases, a mis alumnos les insisto 

que tienen que dominar el instrumental cuantitativo, modelfstico y econometrico. Pero tambien 

insisto mucho en que es un instrumental peligroso porque exige demasiada simplificacion. Exige 

mucha simplificacion y estimula algo muy negative, que es tratar, consciente o 

inconscientemente, que las series se comporten como al modelo le conviene que se comporten. 

Y las estadisticas se pueden manosear para que, mas o menos, funcionen de acuerdo a como 

uno quiere. Entonces creo que el trabajo cuantitativo y formal es un buen instrumental para la 

reflexion, pero es altamente peligroso en manos de tecnocratas, como instrumental para 

generar propuestas de politica. Incluso puede sustituir la reflexion. 

El panorama de las revistas tecnicas es muy cerrado. Es muy tecnico y casuistico, todo es 

muy circunscrito, casos muy especfficos y yo encuentro que hay poca smtesis en ese tipo de 

trabajo, hay enorme cantidad de trabajos empiricos, concretos y especfficos, para perfodos 

muy breves, para casos muy micro, y poca reflexion sobre la base de ese tipo de trabajo. 

Hoy dfa, hay una grande influencia intemacional sobre la producion der Tercer Mundo, una 

tendencia de la aplicacion de nuevos testes, tecnicas nuevas desarrollados en el Primer Mundo. 

En sus primordios, la CEPAL fue la antftesis de eso, pero la CEPAL tambien cambio bastante, 

se hace ahora mucho trabajo empfrico con todo el instrumental moderno. El personal de la 

CEPAL hoy dfa son economistas muy bien formados en Oxford, Cambridge, Harvard, de 

todas partes y se trabaja a un alto nivel profesional. Pero siempre con una preocupacion 

sociopolftica e historica de vision latinoamericana. Pienso que es una de las pocas instancias 

internacionales donde se esta haciendo trabajo importante, no convencional y relativamente 

crftico, no apologetico, sobre lo que esta sucediendo realmente con los proceso de reforma 

economica, de industrializacion, de insersion intemacional, de consecuencias sociales y sobre 

polfticas sociales en America Latina. Una de las pocas partes donde hay una reflexion muy a 

fondo sobre competitividad, productividad y eficiencia a nivel microeconomico empleando el 

analisis de Organizacion Industrial, un analisis mucho mas rico, mas util que el de la 

microeconomfa neoclasica. Y pienso tambien que comienza a haber una reflexion sobre las 
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politicas de ajuste, de reestructuracion, de preguntarse hacia adonde van esas economfas en 

este marco de politicas neoliberales y del proceso de acentuacion de la influencia internacional. 

Yo siento que hay un despertar cntico, un pensamiento cntico que recomienza, y tambien 

mucha gente joven con un cierto rescate de lo que se hizo antes. 

Estaba leyendo justamente un artfculo muy interesante de Gustavo Franco sobre la 

"desinflacion" en un numero anterior de esta revista donde el rescata el trabajo que se hizo en 

aquella epoca con Prebisch, lo rescata valorizandolo y criticandolo. Ya no es esa actitud que 

prevalecia hace una decada atras en donde todo lo que se hizo antes de los ahos 70 era un 

error, un desastre, una verdadera leyenda negra sobre lo que fue el pensamiento y la accion de 

la politica economica en los ahos 50 y 60. Yo creo que comienza a haber un rescate critico, 

porque tambien empieza a haber una reflexion ya sobre los ahos 70, 80, 90 cuyos resultados 

han sido bastante insatisfactorios. 

El encuentro con el medio ambiente 

La verdad es que yo entre a la tematica ambiental en cierto modo por casualidad. Yo creo 

que muchas de las cosas importantes en la vida que le ocurren a uno, son en gran medida por 

casualidad. Entrar a trabajar a la CEPAL en ese curso de Jorge Ahumada fue una casualidad, 

el contacto de Jorge conmigo era para otra cosa, que no resulto, entonces fui a dar en el curso 

de el y eso determino practicamente toda mi vida profesional. 

Bueno, en cuanto a este tema del medio ambiente, yo estaba instalado como Professorial 

Fellow en la de Universidad de Sussex. Habia salido de Chile cuando el gobierno militar 

nombro Rectores militares e intervino las Universidades. Entonces renuncie y fui al Institute of 

Development Studies de la Universidad de Sussex. Algunos ahos despues me llamaron de 

CEPAL porque habia un proyecto muy interesante sobre estilos de desarrollo y medio 

ambiente. Yo estaba muy bien instalado en Sussex e incluso tema una oferta firme para irme a 

Canada a la Universidad de Otawa como profesor titular y vice decano para investigacion de 

la Facultad de Ciencias Sociales.Pero esa era la oportunidad para volver a Chile y volver a la 

CEPAL, y yo en realidad me convenci rapidamente que el tema ambiental era un tema 

importante, aunque yo no lo habia percibido asi. En realidad, me fui convenciendo facilmente 

porque yo estaba trabajando el tema de la trasnacionalizacion y ese fenomeno, que hoy se 

llama globalizacion, era entre otras cosas un traslado de patrones tecnologicos, productivos y 

de consumo a nuestras sociedades que tema efectos muy predatorios sobre el medio ambiente, 

y eso a su vez generaba problemas sociales, de pobreza etc. Dentro de mi tentacion por lo 

novedoso, a incursionar en areas nuevas, fui motivandome fuertemente. Pero aparte del interes 



192 ECONOMIA APLICADA, V. 2, N. 1, 1998 

intelectual confieso que era tambien la oportunidad de volver a mi pais con mi familia y a una 

institucion como la CEPAL que habfa sido mi institucion formadora y de la cual habia estado 

alejado por 10 anos, anos durante los cuales, estando afuera, logre apreciar mejor su enorme 

contribucion al pensamiento sobre el desarrollo de America Latina, y sobre la tematica del 

desarrollo en general. 

En todo caso, en cuanto empece a trabajar el tema, me fascino inmediata y absolutamente. 

Empece a estudiar elementos de ecologfa, biologia, ffsica, geografia y enfoques cnticos de la 

economfa de autores como Kenneth Boulding, Nicholas Georgescu-Roegen, Herman Daly, y 

otros fundadores de la economfa ecologica. Descubrf algo extremadamente interesante y muy 

importante, y que mientras no se adquieren los esquemas conceptuales para aprehenderla, es 

una realidad que simplemente no se ve. Pasar de la concepcion de los Recursos Naturales 

como un dato ffsico estatico, como uno de los "factores productivos" de la economfa, a la 

nocion de ecosistema, y de su compleja dinamica de interrelaciones, fue un autentico 

"descubrimiento". Entender que la configuracion geografica y ffsica del temtorio puede influir 

decisivamente en el proceso economico, como por ejemplo en el caso de una cuenca, que es 

determinante en la organizacion y aprovechamiento de los recurso hfdricos, de los bosques, de 

los asentamiento humanos, dio toda una nueva perspectiva al tema del ordenamiento territorial, 

de la contaminacion y la congestion afectan la calidad de vida en las ciudades. Todo el tema 

de que somos exportadores de materias primas e importadores de productos manufacturados, 

adquiere otra connotacion, pues estamos exportando patrimonio o capital natural e impoitando 

a cambio, en elevada proporcion, insumos y bienes de consumo, con la implicacion de que 

estamos viviendo en parte a costo de nuestro capital natural. El tema se me fue haciendo 

importantfsimo al apreciar cada vez mas el completo divorcio que existe entre la economfa y 

las demas ciencias sociales y el sustrato biogeoffsico de la sociedad, que es su base de 

sustentacion primordial. 

Hay mucha relacion con las ideas antiguas de CEPAL en esta tematica. Por ejemplo, en el 

trabajo de historia economica que hicimos en CEPAL y fuera de ella muchos autores 

Latinoamericanos se formularon tipologfas de pafses de la region de acuerdo con el tipo de 

sectores de exportacion, o sea, del tipo de recursos naturales que determinaban en importante 

medida las formas de organizacion social, del ordenamiento territorial, de las redes de 

transportes y comunicaciones, o sea, la relacion entre el territorio y sus recursos y el proceso 

de desarrollo. 

Trabaje este tema como unos ocho anos, entre 1978 y 1986, y no tenfa ninguna 

receptividad. Hay toda una bibliograffa publicada del trabajo de esos anos, unos 15 libros, 

innumerables documentos y artfculos. Pero no llegabamos mas que a los que ya estaban en el 
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tema, a los ya convencidos de su importancia, pero sin ninguna repercusion al nivel de las 

politicas. Los economistas, tanto de izquierda como de derecha, se burlaban de nosotros y no 

nos daban ninguna importancia. De manera que yo termine tambien aburriendome. Ademas 

vino el problema y la crisis de la deuda externa, y me parecio oportuno volver a los temas mas 

estrictamente economicos y a la controversia entre el neoliberalismo y el neoestructuralismo. 

Pero al cabo de publicar varios artfculos y libros sobre este tema en los ultimos anos he vuelto 

al tema ambiental, porque en Chile ha tornado una importancia extraordinaria, puesto que 

amenaza con afectar muy seriamente la calidad de vida de la poblacion y la posibilidad de un 

desarrollo sustentable. 

Para los iniciantes en investigacion economica: ^como orientar la carrera? 

Yo creo que obviamente el estudiante dene que seguir las lineas que estan trazadas para 

tener una carrera, para sacar un titulo y poder obtener un empleo. Tiene que dominar lo que 

se considera el campo profesional. Pero yo «c recomendaria muy enfaticamente que no se limite 

a eso. Es necesario ser un buen alumno, hacer todo lo que le piden que haga, pero considerar 

eso como un minimo, tomandolo con la actitud crftica y esceptica que corresponde a un 

intelectual y un cientffico. Que no se crea que lo que le ensehan es la verdad revelada, porque 

no lo es. No limitarse a ello por ningun motivo. Hay un gran y riquisimo espacio para estudiar, 

leer y discutir con sus compaheros enfoques alternativos a la economia neoclasica asf como 

compenetrarse de la historia economica, de la historia del pensamiento economico, sistemas 

economicos comparados, de ciencias politicas y sociologicas, de ecologia, y ademas de 

literatura, sobre todo de caracter historico, que tiene mucho que ensehar, ya que es una version 

de la historia vista por los protagonistas. En fin, que amplie su gama de intereses y de 

preocupaciones intelectuales mucho mas alia de lo que es el estrecho curnculo de las 

Facultades de Economia convencionales de inspiracion norteamericana. Que ademas de las 

tecnicas de la economia, que lo convertiran en un tecnocrata profesional, haga un esfuerzo 

especial por llegar a ser una persona culta. con capacidad critica. 
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